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重 温
这些老年
人的青春
时光，因为
那不仅是
“历史”，也
对自己有
着极强的
鞭策、反省
作用。

据媒体报道，90后小伙赵梦昊毕业于郑州大学计算机专业，毕业后选择在火锅店当服务员。他的父亲
很失望，觉得儿子的书白读了，甚至“威胁”儿子：再干下去，回家就打断腿！不过，赵梦昊觉得行行出状元，
服务员并不低人一等。目前，他在门店担任值班经理，未来的目标是当店长，到时月薪能拿到两三万元，

“相对于做程序员的其他同学，薪资待遇还是好的。”
大学毕业生，而且是计算机这种相对热门的专业，去火锅店做一个普通的服务员，为什么会引起议论，

议论的点又在哪里？我们来看一看。

不做程序员而做服务员，不能忍吗？

文┃张丰

何兆武先生刚离开我们不
久，同样毕业于西南联大的著名
翻译家许渊冲先生也去世了，享
年100岁。

如果说何兆武先生是低调
的、内省的，许渊冲先生就是高调
的、外向的。“诗译英法唯一人”这
个称号，据说是他自己印在名片
上的。谈起翻译家，我们首先想
到的是把英语、法语等外语作品
译成中文，而许渊冲先生则是相
反，他的主要工作，是把中国优秀
的诗歌翻译成英语和法语。

许渊冲很早就确立了自己的

这个志向。他表叔熊式一是翻译
家，曾将剧目《王宝钏》译成英文，
在英国上演时引起轰动，并受到
大文豪萧伯纳的接见，这对许渊
冲是很大的鼓舞。在西南联大，
他就尝试把林徽因的作品翻译成
英文。从西语系毕业后，他继续
读清华的研究生，并把自己的一
生献给了翻译事业。

许渊冲坚信中国古代诗歌有
着极高的价值，值得把它们介绍
给全世界，为此像个顽童一样，孜
孜以求，不断提高自己的技艺。
但是，如果你就此认为老先生只
知道本土文化，你就错了。

晚年的许渊冲玩起了视频，

有人问他对“高考要不要取消英
语”的看法，他回答：“取消英语可
以做到，可是英文思想并不能取
消啊。中国思想里面也包括一部
分英语思想。如果世界上只剩下
一种思想，那世界就会变得非常
单调，也不会发展至今。”

许渊冲是江西人，1939年，17
岁的他辞别父亲，经湖南过广西，
辗转到云南昆明的西南联大。联
大大部分学生，都曾经历从长沙
到昆明的漫长徒步行军，这给他
们带来了辽阔的内心世界。

学外语的许渊冲，还曾参军
抗日一年，为飞虎队做翻译。在
联大的几年，奠定了他的一生。

在日记中，他曾写道：“赶快抓紧
时间读书，不要等到炸得读不成
了。”从这句话中，我们就能窥见
联大的学风。

如今送别老先生，我们不能
只有虚幻的自豪感，而应该像一
本当下流行的写西南联大的书

《重走》里写的那样，纵然不能在
现实中从长沙走到昆明，也应该
在内心中完成一次“重走”。重温
这些老年人的青春时光，因为那
不仅是“历史”，也对自己有着极
强的鞭策、反省作用。一些年轻
人想到“躺平”的时候，或许更应
该听一听来自历史深处的炮火
声。

有人想“躺平”，许渊冲先生会怎么看？

◎雨来

本来可以做个程序员，偏偏成
了服务员。这事儿成了新闻，被网
友津津乐道，归根结底还是我们对
人才错配不适应。

这两年，人才错配的新闻不少
见 。 比 起 清 北 博 士 应 聘 杭 州 街 道
办，程序员进火锅店简直不是事儿。

在一个理想化的社会，资源合
理分配，人尽其才，也许让社会更协
调，但没有证据表明，跨行业发展会
拖累发展步伐。

社会意义上的人才错配，是指
人才错配足以构成规模，说明我们
的人才培养出现结构问题，需要教
育部门主动调整。对新闻中的小伙
儿而言，肯定不构成社会意义上的
人才错配。个人意义的人才错配，
完全是个人选择，社会应该容忍，也
不该成为新闻。

个 人 不 愿 意 从 事 本 专 业 的 工
作，虽然是个人自由，但并非说教育
就没问题。

目前，高考生填报志愿时，是优
先选择自己喜欢的专业，还是学校

优先而牺牲自己的爱好，依然不清
晰。另外，大学更换专业有一定难
度 ，决 定 了 走 出 大 学 校 门 的 年 轻
人，其专业不一定决定自己的事业
方向。

因此，个人的人才错配，很有可
能错在大学里，错在中学教育没让
孩子形成一个成熟的观念，没有独
立的选择能力。

这种来自于教育的客观原因，
需要共同努力加以改善。但对完全
来自于个人的事业选择，请持开放
态度。

人才错配虽遗憾但正常

◎文立

作为一个新时代的女性，我并
不歧视服务员这个行业，相反，对
于海底捞等餐饮连锁的服务员，我
还是很佩服的，人家海底捞的服务
员啥都会，美甲、擦鞋、带孩子……
无一不精，简直是自带外挂的服务
员。

服务员面对的是普通大众，如果
服务员素质不高，后果很可怕。2008
年 10 月，在北京某肯德基餐厅，服务

员要求 15 岁女孩与别人拼桌，女孩
不同意并与服务员发生口角，被服
务员掌掴；2015 年 8 月，浙江省温州
市某火锅店服务员把火锅汤浇在客
人头上；2020 年 5 月，西安某饭店厨
师做菜不戴帽子和口罩，还往菜里
吐口水……看看这些新闻，真让人
脊背发凉。

有研究表明，拥有高素质服务员
的 餐 厅 生 意 比 普 通 餐 厅 的 生 意 好
45%以上，这也使得很多品牌餐饮连
锁 企 业 非 常 重 视 服 务 员 的 素 质 培

养。但只有餐厅重视服务员素质还
不行，高素质人才也应该有欲望向
服务一线靠拢。职业不分贵贱，劳
动应该被尊重。在平凡的岗位上，
尽量实现自己的价值才重要。

希望未来有更多的年轻大学生
投入服务行业中去，也希望服务行
业老板能提高服务员的薪资待遇，
更 希 望 未 来 普 通 大 众 对 服 务 员 偏
见少一点、尊重多一点，起码别让
他 们 觉 得 当 服 务 员 丢 了 爹 妈 的 脸
面。

服务行业也需要高素质人才

◎燃烧

还记得陆步轩吗？他是北大毕
业生，18 年前因在街边卖猪肉而被
人熟知，人称“北大屠夫”。北大中文
系毕业，竟然去卖猪肉，在当时引发
热议。如今，“北大屠夫”已成陆步轩
的标签，声名远扬。他与人合伙开办
了屠夫学校，著有《屠夫看世界》《北
大屠夫》等书。2018 年，他和校友共
同创办的“壹号土猪”入驻天猫商城，
当年销售额达18亿元。

与陆步轩相似，计算机专业的赵
梦昊没有从事体面的程序员工作，而
是“放低姿态”选择了自己感兴趣、愿
意干的行业——饭店，而且从服务员
做起。与陆步轩相似的是，赵梦昊对
自己的职业有着浓厚的兴趣，而且他
有长远规划，先当“小兵”，再努力当
上店长。他没有好高骛远，很靠谱。

职业没有贵贱，只是有人戴着有
色眼镜看待不同的职业。陆步轩的
例子就是很好的例子，不管从事何种
职业，只要努力干、肯钻研，照样有一
番作为，成为行业精英。从写出几本
书的角度来看，老陆不仅是卖肉行业
的精英，也没有“丢中文系的人”。小
赵顶着父亲的“威胁”转行，证明了决
心，也说明他确实喜欢这一行。三百
六十行，行行出状元，当不了状元，当
榜眼、探花也行。

在别人看来，赵梦昊转行可能会
成功，也可能会失败，其实这都不重
要，重要的是他一定是快乐的，因为
他选择了自己喜欢干的事儿。

干自己喜欢的事
乐在其中


